

DES BORDS DE LA LOIRE AU SUC DE BARTOU

Fait le 22/08/2025

5 heures

650 m - 16,9 Km - IBP : 77

Rando difficile

Carte IGN : 2834SB

Départ : Chamalières sur Loire

Commentaire :

Les deux points forts de ce circuit sont dans le titre. D'une part le parcours en bord de Loire en début et fin de rando (y compris la visite gratuite du prieuré roman de Chamalières). D'autre part l'ascension du Suc de Bartou qui offre un beau panorama et permet d'admirer la falaise basaltique d'escalade.

Entre ces deux centres d'intérêt, beaucoup de forêts et des pistes ou routes au milieu des champs et des prés, donc parfois ennuyeux.

Gros point noir de ce circuit, certaines portions de chemins sont en très mauvais état, soit par ravinement, soit par exploitation forestière. Cela rend le circuit fatigant, d'autant qu'il est assez long en durée et kilométrage.

Topo :

A l'extrémité du parking (côté Retournac), trouver le départ d'un escalier (balisages jaune et GR). On franchit ainsi la voie ferrée puis on poursuit sur un très beau sentier parallèle au chemin de fer. Au bout de ce sentier, on débouche sur une route, on la prend à gauche en abandonnant le jaune et en conservant le GR. On repasser sous la voie ferrée puis on traverse la départementale en visant un peu à droite le Chemin de Bernard, toujours avec le GR.

Rapidement on se retrouve en bord de Loire, c'est vraiment très agréable avec sur l'autre rive le château d'Artias. Un quart d'heure et à l'angle d'un mur en béton, on quitte le bord de Loire pour un chemin sur la droite toujours balisé GR mais pas facile à trouver. On poursuit sur un bon chemin herbeux, on repasse à nouveau sous la voie ferrée puis on retrouve la départementale qu'on traverse.

On remonte une petite rue jusqu'à un carrefour où on abandonne le GR qui tourne à gauche. On continue tout droit et on passe devant le château de Ventressac (**40 minutes**).

On s'engage ensuite sur un chemin creux, c'est le début de la première montée. On est de nouveau accompagné par un balisage jaune. Malheureusement, cet ancien chemin empierré est désormais totalement défoncé et la progression est vraiment pénible. On évolue dans une forêt dense et plutôt jolie mais on n'a guère la possibilité d'en profiter car il faut toujours regarder où on met les pieds !

On arrive à un premier carrefour où on va à droite. La montée pourrie continue et on arrive à un second carrefour où cette fois on va à gauche.

Encore quelques minutes de chemin dégradé puis on arrive sur un replat et le chemin devient agréable à marcher. Mais cela ne dure pas car on atteint une zone d'exploitation forestière et le chemin se transforme en piste de débardage. Ceci est valable en août 2025 mais la situation peut évoluer en fonction des zones d'exploitation.

On va maintenant évoluer sur ce chemin défoncé par les engins pendant une grosse dizaine de minutes jusqu'à un carrefour en X où on prend en épingle à gauche. On retrouve un balisage jaune et on quitte la zone d'exploitation, le sentier devient sympathique.

Un peu plus loin, on débouche sur une route qu'on prend à gauche sur 50 mètres pour s'engager ensuite sur un bon sentier à droite. Presque immédiatement, on arrive à un carrefour où on prend en épingle à droite. On est maintenant sur un sentier presque horizontal et particulièrement agréable à marcher, ce qui change par rapport à ce qui précède. La forêt est toujours aussi dense et jolie.

Après dix minutes, on remarque un chemin qui vient de la droite puis un autre qui part à gauche, il mène au sommet du Mont Gerbizon mais je ne vous le conseille pas, il est abominablement mal revêtu.

On continue donc tout droit sur notre bon chemin. Un peu plus de cinq minutes et on arrive à un carrefour où on va à gauche en montée. Petit raidillon puis de nouveau un bon sentier. Mais cela ne dure pas, on remonte un nouveau raidillon pour atteindre un carrefour où on va à droite en forte descente. Ensuite c'est un replat puis un nouveau carrefour où on va à droite pour rejoindre presque immédiatement une petite route.

Aller à droite et juste après au carrefour aller à gauche. On arrive au hameau de la Fayolle (**2 heures 15**). On le traverse (lavoir mais indiqué eau non potable). Un peu après la sortie du village, prendre un sentier en biais à gauche balisé jaune et GR. (attention à ne pas prendre le chemin qui est juste avant).

Le cheminement est agréable et en suivant les balises on arrive à Granoux. Au premier carrefour, on prend à droite en descente avec le GR. Un peu de goudron puis on se retrouve sur un sentier, on coupe une route, on longe ensuite une autre route et le sentier se termine.

On traverse la route, on prend une petite route en face direction Le Pinet, toujours avec le GR, et cent mètres après on prend une autre petite route à gauche, toujours GR. On marche 400 mètres sur cette route au milieu des prés puis on prend une piste sablonneuse en épingle à gauche, toujours GR.

Une longue montée régulière mais pas très passionnante nous mène au hameau du Mazer (**2 heures 55**). On débouche sur une route. La suite du parcours c'est à gauche mais on va d'abord à droite vers la table de picnic et surtout vers le lavoir remarquablement restauré.

Ceci fait, on prend donc la route, on traverse les quelques maisons puis on prend la première rue à droite en montée qui devient rapidement un mauvais chemin. En haut de la montée, carrefour, on va à droite sur une petite route direction Le Chomeil.

Arrivé à ce hameau (table de picnic à gauche), on prend à droite une petite route, le chemin de Costaros. Cent mètres et on arrive à une fourche avec des panneaux indicateurs de rando, on prend à droite avec les balisages GR et jaune.

Après une partie horizontale et bien revêtue, le sentier arrive à une autre fourche. A droite c'est l'accès aux voies d'escalade, on va à gauche et ça se met à monter. C'est sympa car on longe la surprenante falaise d'escalade basaltique, mais le sentier est extrêmement raide et étroit, c'est plutôt physique.

En haut de la montée, carrefour, on va à gauche (à droite, c'est l'arrivée des voies d'escalade). Un petit replat puis la montée reprend pour accéder au sommet et c'est encore pire que précédemment. Très raide, mal revêtu, étroit et glissant.

Finalement, on arrive au Suc de Bartou (**3 heures 45**). Belle vue à 180 degrés vers le Sud. On attaque ensuite la descente et rassurez-vous, mis à part les premiers mètres, elle n'est pas du tout comme la montée. Au contraire, cette descente est très progressive sur un bon sentier dans une forêt variée.

En bas, carrefour en T avec des panneaux, on prend à droite direction Aunas, balisage GR. Un chemin progressif nous mène aux maisons de la Sagne de Ferrand. On prend une route à droite, au carrefour on va à gauche, on traverse une route, on continue sur une petite route en descente, en bas on va sur un chemin à droite.

Ce chemin horizontal traverse des champs de maïs. A son extrémité, on prend une route à gauche et presque immédiatement, on prend un sentier à droite, on quitte le GR et on n'est plus accompagné que par le balisage jaune.

Un bout horizontal en bord de champ puis on entre en forêt et on attaque la dernière descente. Malheureusement, elle est en très mauvais état, complètement ravinée et c'est franchement pénible. Compter presque une demi-heure car la progression est lente et on débouche sur la départementale.

On la prend à droite sur cent mètres puis on prend à gauche la route des Combrés.

Après avoir traversé quelques maisons on se retrouve de nouveau en bord de Loire, on note la prise d'eau, le canal et l'ancien moulin. Puis on marche sur une piste jusqu'à rejoindre le village de Chamalières sur Loire.

Lorsqu'on aperçoit le village légèrement en contre haut à droite, il faut prendre une petite route à droite en montée. Ainsi, on rejoint le centre du village et on arrive au prieuré. Il ne faut pas manquer la visite car c'est libre et gratuit. Visiter aussi le petit jardin médiéval.

Ceci fait, redescendre en bord de Loire puis reprendre le cheminement avec le fleuve à notre gauche. Jolies vues. Ensuite, on atteint les deux ponts (routier et chemin de fer) et ici on remonte à la départementale. On la prend à gauche et on rejoint le parking (**5 heures**).